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沈贤云沈贤云

8月3日清晨，四川省达州市大竹县童
家镇天星寨村，一望无际的田野，轻风拂
过，卷起层层叠叠稻谷抽穗的涟漪，稻香
扑鼻，一派丰收在望的景象。

从稻浪深处田埂上匆匆走来一个汗流
浃背戴着草帽的人，他就是童家镇丰泰家
庭农场主沈贤云，四川省第二批农村致富
带头人。

闻稻花香，听沈贤云讲述他这个“新
农人”的种粮奋斗史。

2001年沈贤云当兵入伍，转业后在重
庆从事农业机械销售，从营业员干到了区
域经理。7 年后他创立了一家农业机械企
业，销售农业全程机械化设备，收入可
观。其间，他接触了不少种植大户，结合
农机销售指数，认为现代农业必将蓬勃发
展。2018 年，他萌生了“回老家搞农业”
的想法。

“我家的地不流转”“年轻人没搞过农
业，不放心把地租给你”……流转土地受
阻，实行机械化遭遇瓶颈。好在军旅生涯

磨炼了沈贤云坚韧果敢的性格，他静下心
思考该如何干。在镇、村、社干部支持
下，一家一户反复做工作，讲解党的惠农
政策、农业出路。“我把地给你。”张叔第
一个支持了沈贤云。有人开了头，一些村
民陆续与沈贤云签订土地流转协议，插花
型地流转几百亩水田。但新的问题又来
了：有些水田杂草根窜在里面，农业机械
设备的操作技术员太少，机械设备无用武
之处，沈贤云一度陷入迷茫：农村真的没
出路吗?

“不能打退堂鼓！”一觉醒来的沈贤云
又满血复活，他把拖拉机开到水田里，一
块块耕地，一块块平田，一垄垄播种……
2019 年种植水稻 508 亩，人工费用支出
多，千辛万苦五六个月没有什么收益，但
好在积累了不少经验。

沈贤云发现，操作技术人才少，年轻
人更少。于是，他联系同学、战友，上门
与务工时的伙伴商议，跟他们算经济账，
吸引一批年轻农机手加入到农业生产中，

插秧机、拖拉机、收割机、无人植保机、
烘干机运用到生产种植中。他在县城成立
了农机销售企业，提供的农业社会化服务
相邻县区30000余亩。

沈贤云成功了，农户开始主动把田地
流转给他。拖拉机能进场了，收割机能入
田了，流转地成片了。耕、种、防、收、
烘实现了机械化全覆盖。2020年沈贤云种
水稻 600 亩，终于有了回报。2023 年种植
水稻 807 亩，同时他经营的企业还种植了
九叶青花椒1100多亩。沈贤云成了名副其
实的“种粮大户”，把科技运用到实践，从

“会”种到“慧”种，书写了“新农人”的
新人生。

“培育种粮大户”，就是要让农村每寸
田地郁郁葱葱，回引一批人才。群众向沈
贤云请教种粮技术，他无偿提供帮助。

童家镇天星寨村徐仁军天天缠着沈贤
云要求学种粮，“种地很苦，你能坚持？”
沈贤云给徐仁军打一剂预防针。“要学习新
技术。”徐仁军一一点头。“好，跟着我

来。”沈贤云把徐仁军带到田地边，你看土质
怎么样？种子选择什么？病虫害防治要注意
什么……徐仁军一一记下，天天田间地头消
化，2020年徐仁军种植水稻40亩，每年逐渐
增加种植面积。3 年来徐仁军不仅掌握了种
植技术，还学会了植保无人机操作技术。

相邻乡镇四合镇白鹤林村的彭杰专程找
到沈贤云，请求教他技术。沈贤云看彭杰人
年轻、有文化、吃得苦，毫不保留传授种植
技术。2022 年彭杰的“四合镇为民家庭农
场”成立，种水稻300余亩、2023年种植470
余亩，参与农业社会化服务。

当人们问沈贤云为啥选择种粮？“也许
是一种家乡情怀，我相信农业能带动乡亲
致富。”确实，这些年在种植、采摘繁忙时
节，大竹丰泰家庭农场用工达 180 余人，
沈贤云带动已脱贫户 45 户 143 人实现了收
入稳定。

作为县政协委员，沈贤云先后提交的
《推进高标准农田建设提升粮食生产能力》
《关于培育壮大农业龙头企业助推乡村振兴的
建议》《大力发展我县种子产业的建议》《推
进农业机械广泛运用的建议》等提案和社情
民意信息，都得到了县委、县政府和有关部
门的采纳。

望着童家镇那一大片高标准农田，沈贤
云充满信心，他相信农业发展的路一定会走
得更稳更远！

沈贤云：一个“新农人”的奋斗史
通讯员 张天红 周玉英

1996年，吴辉华响应祖国号召，投身
到火热的军营。3年军旅生涯的淬炼，铸就
了他的坚定与执着。“退伍后，我被安排在
乡村粮食收购点工作。当时正是粮食企业改
制，于是我主动申请自谋职业。”他先后买
过货车跑运输、联合同行做过物流，后来卖
起了瓷砖。面对客户的问题和沟通的繁杂，
他坦诚对待每一个人，努力做好每一件事
情。2009年他创办了建材企业，打造了当
地最大的家装销售馆，解决了当地消费者买
建材东奔西跑的烦恼。

2019年成为县政协委员以来，吴辉华
结合新形势、新任务的要求，认真学习党的

创新理论和与政协工作相关的业务知识，提
高自身履职能力。他积极参加政协组织的各
类调研、视察和建言协商活动，并提出切实
可行的合理化建议。通过调研先后形成提案
7件、反映社情民意5条，其中《关于发展
壮大村级集体经济的建议》被立案，撰写的
社情民意信息《关于加强老年人保健品市场
监管的建议》经修改完善后在大会上作口头
发言。

这份发言的缘起，是当时吴辉华的岳父
因为参加“健康讲座”“专家义诊”“免费活
动”，买保健品被骗了一万多元，吴辉华周
围的老人也有不少被骗，于是他花了两个多

月时间进社区、跑市监局、公安局，甚至专
门去听所谓的“健康讲座”收集相关信息。

“我除了建议加大宣传打击力度、关怀老年
人外，还建议明确属地责任和追究场地出租
者责任。”吴辉华笑着说，“现在好多了。通
过公安、市监、社区等各方面共同努力，老
年人买保健品被骗的少多了。”

2020年在南港村任职期间，吴辉华落
实镇党委、政府工作安排，从正月初二开始
就投入疫情防控工作，上户宣传、测量体
温、排查疫情、了解困难群众生活需求，始
终守在村里。南港村党支部吴书记说，“他
把村部当成‘家’，把群众当成‘家人’，把

防控工作当作‘家事’。”
因为村子离家太远，早出晚归是吴辉华

的工作常态，办公室的沙发就是床，泡面、
盒饭是他的一日三餐。妻子知道了心疼地直
掉眼泪。

针对南港村人员密集、防控形势复杂等困
难，吴辉华协助村书记制定应急预案，组织成
立党员先锋队，在关键区域设立党员先锋岗。
他还主动承担了人口最多的村民小组，一部手
机 24 小时开机。入户排查他总是站在最前
面，一户一户敲门，一个一个细问，把各种情
况牢记在心中；遇到突发情况，他总是率先组
织应对和处置。

“你们年纪比我大，赶紧回去休息。”“这几
户外地返乡人员我去摸底排查。”作为村“两委”
里的年轻人，吴辉华每天两次在村里巡查，微信
运动里每天两万多步的记录就是证明。

吴辉华笑着表示：要继续保持人民军队的
优良传统，坚持学习不放松，奋发适应新时
代，带头实干，展现军人风采，为政协事业增
光添彩。

吴辉华：坦诚待人 努力做事
通讯员 晏鹏

行走在河南省桐柏县吴城镇的浅山丘
陵地区，道路两旁的荒岗薄地上，是大片的
枫树林：三角枫、五角枫、元宝枫，还有红
叶石楠、流苏等树种。这片曲径通幽的林中
小路，魏泽军已经走了千万遍，十余年来，
他与苗木一起成长、与环境一同蜕变，绿水
青山见证着他兴林富农的誓言。

1993 年，高中毕业的魏泽军参军入
伍，成为原济南军区的一名战士。在部队
3 年，他多次获得“训练标兵”“射击能
手”“优秀士兵”等荣誉称号。1996 年
底，魏泽军退役后回到家乡桐柏。

进工厂、做生意、跑运输……不怕
苦、不怕累，直面挑战、勇于尝试，这些
军人特质支撑着魏泽军一路走来。“桐柏县
地处淮河源头、大别山余脉，是全国重点
生态功能区，植树造林、发展苗木花卉产
业既是响应国家号召，也能带领群众发家
致富。”魏泽军说，良好的生态环境是桐柏
最大的优势和潜力，也是他自己成长的广

阔天地。
为了考察市场，魏泽军前往四川、陕

西、云南、贵州、北京等地。一路走一路
看，他注意到，部分地区林业生产条件非
常艰苦，甚至是大面积石头山，环境极其
恶劣，但林业发展却很好，这极大地增强
了他兴林富民的信心与决心。

2011年秋，魏泽军租地在桐柏县吴城
镇罗畈村种植元宝枫、三角枫、大叶女贞
等苗木。为了帮助乡亲们更新观念，他宣
传引导，激发群众种树积极性，并采取三
种模式带富乡邻：一是合作，村民把地转
包给魏泽军，并负责苗木管理，魏泽军免
费供应树苗、技术指导；二是农户把地转
包给魏泽军，魏泽军负责种树以及管理；
三是农户把荒坡地、薄地流转给魏泽军进
行整理，种植苗木花卉，农民收取地租并
在基地务工。他引导群众改造房前屋后的
低产林、低效林，既让大家融入产业，又
改变了乡村环境，有效增加了经济效益。

如今，大河、吴城两个乡镇大部分村民的
宅基地均种上了各类风景树，树苗都由魏
泽军免费供应，免费进行技术指导，以市
场高价回收树苗，深得百姓赞誉。

在魏泽军的影响带动下，当地群众纷
纷投身发展苗木经济。目前，全县有数十
名退役军人、下岗职工从事苗木经济，带
动全县涌现出50余个种林大户，惠及1万
多农民发家致富，以不同形式帮助贫困群
众3000余人次。他本人也获得桐柏县“扶
贫带头人”“优秀政协委员”等称号。

2018 年 ， 桐 柏 县 征 集 “ 县 树 、 县
花”。县政协委员魏泽军向县委、县政府提
交了关于将元宝枫、映山红作为“县树、
县花”的建议。他认为：桐柏县位于大别
山区域，山地、丘陵占比较大，而元宝枫
耐阴对土壤要求不高，在酸性土、中性土
及石灰性土中均能生长，对二氧化硫、氟
化氢的抗性较强，吸附粉尘能力较强，还
是优良的防护林、用材林、工矿区绿化树

种。此外，映山红作为桐柏常见的花卉，更
是与桐柏红色革命老区相得益彰。魏泽军的
专业建议最终得到了采纳落实。目前，漫山
遍野的映山红竞相绽放，已成为中原地区海
拔最高、面积最大、品种最多的野生映山红
观赏区。

今年，县委、县政府提出创办国家级森
林城市，县政协将有关议题列入年度重点履
职工作，作为县苗木花卉协会会长，魏泽军
主动加入政协工作专班，多次随调研组考察
学习，结合自身工作经验，他提出了多条针
对性建议。县“两会”期间，魏泽军围绕
《关于加快推进桐柏县植物园建设的意见》进
行大会发言，县主要领导当场批示，要求相
关部门推进落实。

退伍不褪色，换装不换心。“军队是一个
大熔炉，我在这个大熔炉里强筋壮骨。当兵
让我练就了钢铁般的意志，使我越来越深刻
地懂得了忠诚、担当、奉献、荣誉的真正含
义。尤其是成为政协委员后，更让我认识到
了肩负责任的重大。”魏泽军表示，让家乡绿
起来、富起来、美起来，这是最大的愿望与
追求。

当前，南阳全市政协组织正在着力建设
“委员工作室”，魏泽军主动申请创办，“下一
步将把服务农民种植作为工作室特色，更好
地服务界别群众。”

魏泽军：绿水青山见证誓言
本报记者 靳燕 通讯员 袁冉

7 月 28 日，第 31 届
世界大学生夏季运动会正
式在成都开幕，来自113
个国家和地区的6500名运
动员报名参赛。作为国际
知名赛事，如何让多国运
动员及世界观众沟通、观
赛无障碍成为赛事一大
重点。

此前，因为在北京冬
奥会上有着丰富的技术交
付经验，我作为项目执行
主任加入本届世界大学生
运动会攻坚中，依托本企
业的语音技术实力，为大
赛提供语音转写翻译AI服
务，在赛事无障碍沟通、
赛事会务高效办公、赛事
采访记录等不同场景发挥
了重要作用，成为世界各
国大学生的好助手。

看着赛场上的飒爽英
姿，我时刻感到，成都大
运会不仅是一场体育盛
事，更是一个文化交流的
平台，是向世界展示中国
力量的窗口。此前，我经
历过北京冬奥会的技术服
务，对于国际赛事的意义
理解也更加深刻。让人印
象颇深的是北京冬奥会
上，美国滑雪运动员戴
维·怀斯在他的社交平台
上点赞了我们的翻译机，
说它十分有趣并让他更了
解中国，他为中国的技术
发展赞叹。在冬奥小屋，
日本导演竹内亮与虚拟志
愿者“爱加”进行交流，
并表示自己拍的互动小视
频登上了日本的热搜，日
本群众都说“介绍VR的那
段非常有意思！”邀请大
家看一下外国人视角下的
北京冬奥村……

这些鲜活的声音，让
我深有感触，这些重大体
育赛事，也是展示自我的
重要窗口，我们要让全世
界都能看到中国的发展，
在这个国际性的平台上，
全面展现中国科技的魅

力，我们有这个自信。
2018年筹备北京冬奥会时，我第一次从奥组

委科技部部长喻红口中听见了“体育精神”这个
词。其实中国科技的发展，何尝不是另外一种体
育精神的体现？技术创新也需要有坚守和十年磨
一剑的精神，才能有机会勇攀高峰。

在本届成都大运会中，我和我的团队对赛事
服务做了升级，不仅为多场景提供无障碍技术方
案，更是为近万名运动员提供“大运会运动员礼
包”，为每一位标配了智能麦克风，开机声音是

“Welcome to Chengdu”，还标配了大运会的主
题曲。大运会期间，已经陆续有格鲁吉亚、爱沙
尼亚等多名运动员在各自社交平台上晒出同款中
国智造。

赛事只是开始，这些年轻人分布在各个国
家，有各自的社交影响力，我们希望的是，当赛
事结束他们把中国智造带回家，也能与身边人分
享这段奇妙的经历，让大家认识一个全新的中国。

作为合肥市第十五届政协委员，在合肥市政
协专题协商会上，我提议用人工智能助力“高标
准建设国际化社区”，将几次国际赛事的合作经验
沉淀到普通市民的日常生活中，在各个社区点和
城市会客厅标配智能翻译产品，解决日常工作、
生活、学习过程中面临的“语种多、看不懂、听
不懂、不会说”等问题，提升与外籍友人的交流
效率，以中国智慧促进中国文化的传播和弘扬。

近年来，无论何处何地，我们都欣喜地看
到，“中国速度”不断刷新，“中国力量”不断突
破。而在更广阔的舞台上，通过奥运会、亚运
会、大运会等众多国际重大赛事，“中国智慧”成
为组织体育赛事的模范样本。
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